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День первокурсника
1 сентября первокурсники Технологического института собрались на своё 
первое торжественное собрание. В этом году наш вуз пополнили 1373 сту-
дента бакалавриата и специалитета, 258 магистрантов и 69 учащихся СПО.

К собравшимся в зале Азимут-от-
еля первокурсникам с приветстви-
ем обратился ректор СПбГТИ(ТУ)  
Андрей Павлович Шевчик:

«Поздравляю вас со знамена-
тельным событием — сегодня вы 
стали студентами Санкт-Петербург-
ского государственного технологи-
ческого института! На ближайшие 
несколько лет он станет для вас 
местом обретения новых знаний, 
а также новых впечатлений и но-
вых друзей.

В прошлом году мы отметили 
195-летие института, за эти годы 
наш вуз подготовил немало вы-
дающихся выпускников. Я очень 

надеюсь, я уверен, что среди тех, 
кто сегодня находится в зале, тоже 
есть те, кто в будущем впишет свое 
имя в летопись петербургской Тех-
ноложки.

Уважаемые первокурсники, у вас 
сегодня праздник, но завтра уже на-
чинаются трудовые будни. Я очень 
надеюсь, что время учебы пройдет 
с пользой для вас, а преподавате-
ли Технологического института при-
ложат все свои силы и старания, 
чтобы вы стали первоклассными, 
уверенными в себе специалиста-
ми, профессионалами в своей об-
ласти. В добрый путь!»

Поздравил первокурсников Бо-
рис Владимирович Пекаревский, 
проректор по учебной и методиче-
ской работе, он рассказал о своём 

пути от студента до руководителя 
СПбГТИ (ТУ).

— Сегодня для вас знамена-
тельный день — вы перестали быть 
школьниками и стали студента-
ми. Могу сказать, что учёба в ин-
ституте не намного сложнее, чем 
в школе. Отличие в том, что в шко-
ле учителя, классные руководи-
тели следят за выполнением до-
машних заданий, а в высшей шко-
ле такого контроля нет. Поначалу 
это может восприниматься как не-
кая свобода и лёгкость, но лучше 
на этот счёт не обольщаться, что-
бы ближе к первой сессии не ока-
заться в крайне неприятной ситу-
ации. У нас в Технологическом ин-
ституте есть такая шутка, что те, 
кто учатся хорошо, часто встре-

чаются с проректором по науке, 
а кто учится плохо — с проректо-
ром по учебной работе. Хочу наде-
яться, что у нас с вами повода для 
встреч с печальным исходом не бу-
дет. А для этого нужно, чтобы вы 
сами планировали свою учебную 
и внеучебную жизнь. Поверьте мне, 
это совсем не сложно. А ещё мне 
хочется, чтобы вы воспринимали 
процесс обучения в институте, как 
процесс познания, который позво-
лит выйти на новый качественный 
уровень, пополнив когорту уважае-
мых специалистов.

Добро пожаловать в нашу се-
мью, семью технологов!

От имени руководителей фа-
культетов к собравшимся обратил-
ся Николай Александрович Мар-
цулевич, декан механического фа-
культета.

— Студенческие годы — это 
очень интересное и яркое время, 
но не только, это еще и очень важ-
ное время. Потому что оно во мно-
гом определит вашу дальнейшую 
жизнь, её качество. Знания, кото-
рые вы получите за время обуче-
ния, сформируют фундамент ва-
шей будущей профессиональной 
квалификации. И чем прочнее, чем 
надежнее он будет, чем больший 

багаж знаний вы соберёте за вре-
мя обучения, тем ценнее вы буде-
те как специалист, тем большим 
уважением вы будете пользовать-
ся, и тем выше, наконец, будет уро-
вень вашего благосостояния.

Преподаватели Технологическо-
го института рады вам помочь, они 
в состоянии дать нужные знания. 
Об этом свидетельствует опыт вы-
пускников прошлых лет, которые, 
как правило, занимают ответствен-
ные, а значит, и хорошо оплачива-
емые должности. Недаром гово-
рят: «Если получишь диплом Тех-
ноложки, будешь за столом с пол-
ной ложкой!»

Хочу от имени всех деканов по-
здравить всех с Днём знаний и по-
желать, чтобы каждый день пред-
стоящего учебного года стал для 
вас днём знания. Успехов вам 
и в добрый путь!

Проректор по научной работе 
Дмитрий Олегович Виноходов пока-
зал студентам связь основных науч-
ных школ Технологического инсти-
тута с современными направления-
ми обучения. С историей Технологи-
ческого института первокурсников 
познакомила Ольга Викторовна 
Щербинина, директор историко-ин-
формационного центра.

Ведомственные награды
В сентябре сотрудникам Технологического института были вручены награды Мини-
стерства науки и высшего образования Российской Федерации.

Звание «Почётный работник сферы 
образования Российской Федерации»: 

Евгений Петрович Коваленко, до-
цент кафедры высокоэнергетических 
процессов;

Анатолий Алексеевич Малыгин, за-
ведующий кафедрой химической нано-
технологии и материалов электронной 
техники;

Ирина Николаевна Медведева, до-
цент кафедры химической технологии 
тугоплавких неметаллических и сили-
катных материалов;

Наталья Борисовна Соколова, до-
цент кафедры химической технологии 
органических красителей и фототроп-
ных соединени; 

Тамара Балабековна Чистякова, за-
ведующая кафедрой систем автоматизи-
рованного проектирования и управления.

Благодарности Министерства на-
уки и высшего образования Россий-
ской Федерации:

Ольга Александровна Васютина, до-
кументовед 1 категории отдела кадров 
сотрудников;

Александр Андреевич Жарких, тех-
ник кафедры химии и технологии высо-
комолекулярных соединений;

Лариса Фёдоровна Макарова, стар-
ший преподаватель кафедры систем 
автоматизированного проектирования 
и управления;

Алексей Анатольевич Пешехонов, 
доцент кафедры автоматизации процес-
сов химической промышленности;

Леон Абрамович Русинов, заведую-
щий кафедрой автоматизации процессов 
химической промышленности.

Медаль Министерства науки и выс-
шего образования РФ «За безупреч-
ный труд и отличие»:

Юрий Леонидович Серов, началь-
ник управления инноваций и развития.

Почетная грамота Министерства на-
уки и высшего образования РФ:

Юлия Игоревна Курмаева, начальник 
Центра карьеры и трудоустройства.

Аспиранты
27 сентября в Белоколонном зале 27 выпускни-

кам аспирантуры Технологического института были 
вручены дипломы. В этом году государственную ито-
говую аттестацию вместе с российскими успешно 
прошли аспиранты из Сирии, Ирака и Китая. У тех 
из них, кто собирается получить первую учёную сте-
пень, впереди защита диссертации. А вот Мария 
Скрыльникова (кафедра ХТОСА) получила диплом 
уже будучи кандидатом химических наук.
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PROкарьеруУчёный совет
Выступление ректора СПбГТИ (ТУ)  
А. П. Шевчика на первом в но-
вом учебном году учёном совете 
было посвящено итогам работы 
за 2023 год.

Средний балл ЕГЭ студентов-очников, зачис-
ленных на 1 курс для обучения по программам 
бакалавриата и специалитета, снизился и соста-
вил 69,3 балла, в 2022 году — 72 балла. Как от-
метил ректор, запас для нахождения в зоне эф-
фективности (порог — 68 баллов) всё ещё зна-
чителен, но есть над чем работать.

Следующий показатель, который традици-
онно перевыполняет Технологический инсти-
тут, — это «Научно-исследовательская деятель-
ность», он составил 1 млн 110 тыс. руб. на од-
ного НПР, что почти в четыре раза превышает 
среднее значение по Санкт-Петербургу. Это от-
личный результат, который подтверждает, что 
СПбГТИ (ТУ) находится на передовых позици-
ях, что позволяет зарабатывать значительные 
средства, выполняя НИР как для бюджетных, так 
и для коммерческих заказчиков. В абсолютном 
выражении, институт выполнил НИР в 2023 году 
на общую сумму 331 млн руб.

Показатель «Финансово-экономическая дея-
тельность вуза» — 6 млн 220 тыс. руб. на одно-
го НПР. Доходы из всех источников составили 
1 млрд 840 млн руб. Это больше, чем годом ра-
нее, на 80 млн руб.

С запасом выполнил институт и ещё один по-
казатель — «Заработная плата преподавате-
лей». Итоги 2023 года: средняя зарплата препо-
давателей без учёта совместителей составила 
164 тыс. руб. (214 % от средней по городу), что 
значительно выше требования Минобрнауки. 
Доля ППС, средняя заработная плата которых 
составляет не менее 200 % от средней по реги-
ону, — 61 %, что существенно выше порогового 
значения (50 %). Такой результат — это заслу-
га руководителей, которые добиваются допол-
нительного финансирования своих подразде-
лений, как за счёт научной, так и за счёт плат-
ной образовательной деятельности.

Второй год подряд вуз выполняет пока- 
затель «Международная деятельность», он ока-
зался выше минимального порогового значе-
ния. Благодарность ректор выразил В. В. Со-
болеву и всему управлению международного 
сотрудничества, отметив, что «наша междуна-
родная деятельность — это не только престиж 
вуза на международной арене, но и весьма су-
щественная прибавка в доходах института, ко-
торая в 2023 году составила 89,5 млн руб.».

А вот показатель «Число преподавателей, име-
ющих учёную степень», как и раньше, выполнить 
не удалось. По сравнению с предыдущим годом 
цифры выросли, но оказались существенно хуже 
среднего показателя по вузам Минобрнауки.

По результатам ежегодного мониторинга ка-
чества финансового управления нашему вузу 
министерство поставило оценку «отлично», что 
указывает на высокий уровень работы всего фи-
нансово-экономического блока института.

Подведя итоги, А. П. Шевчик обратился к за-
дачам наступающего учебного года. Он отметил, 
что текущая ситуация требует от университетов 
усиленного взаимодействия с кадровыми служ-
бами профильных предприятий для закрытия их 
потребностей и уточнения актуальных требова-
ний к выпускникам. В настоящее время форми-
руется Национальный проект «Новые материа-
лы и химия» и федеральный проект «Кадровое 
и технологическое обеспечение». Институт уже от-
правил заявку на участие, в которой содержится 
27 позиций. Минобрнауки готов после экспертно-
го одобрения предоставить дополнительное фи-
нансирование на разворачивание производства.

В числе важнейших задач на новый учебный 
год — привлечение к работе молодых препо-
давателей, чей возраст не превышает 39 лет, 
в 2025 году их доля должна составлять уже 
не менее 35 %.

Новости
5 сентября региональный этап 

международного студенческого фо-
рума СИБУРа Streamление собрал 
в Нижнекамске студентов из 12 ре-
гионов России. 16 команд из 20 ве-
дущих вузов РФ и СНГ решали про-
изводственные задачи, обменива-
лись опытом и лучшими практиками. 
Команда СПбГТИ (ТУ) представила 
свой проект на тему «SMED: замена 
фильеры на линии БОПП на пред-
приятии БИАКСПЛЕН».

***
7 сентября в Точке кипения — 

Санкт-Петербург. ГУАП проходил 
Фестиваль идей молодёжных проек-
тов Санкт-Петербурга «Прометей». 
Полина Зыкова и Мария Слабченко 
на Аллее проектов представили на-
стольную игру «Факторис», она со-
здана студентами Технологического 
института. В игровом формате сту-
денты и школьники смогут разви-
вать свои soft-skills и hard-skills, также 
игра помогает молодому поколению 
в профориентации. Авторы проекта 
рассказали о том, как он создавал-
ся и развивается сейчас.

***
7 сентября Академический хор 

имени А. И. Крылова СПбГТИ (ТУ) 
принял участие в V Хоровом фести-
вале Ленинградской области, кото-
рый ежегодно организовывает об-
ластной Симфонический оркестр под 
управлением М. С. Голикова.

***
19 сентября команда СПбГТИ 

(ТУ) приняла участие в интеллекту-
альной битве «ЧТО? ГДЕ? КОГДА?», 
которая проходила в рамках праздно-
вания Всемирного дня донора кост-
ного мозга. Он отмечается в третью 
субботу первого месяца осени. Для 
участия в турнире были отобраны 
20 самых активных организаторов 
донорского движения Санкт-Петер-
бурга. Команда Технологического ин-
ститута: Полина Зыкова, Мария Сла-
бченко, Константин Полетаев, Ели-
завета Пластинина, Анна Костецкая, 
Александр Ткачёв.

***
23 сентября на Кингисеппской 

площадке ЕвроХим стартовал бут-
кемп «Формула будущего», участ-
ником которого стала команда Тех-
нологического института. Мероприя-
тие было направлено на знакомство 
с компанией. Студенты со всей Рос-
сии показывали свой уровень soft 
skills и решали реальные производ-
ственные задачи.

*** 
27–28 сентября в честь 30-летия 

кафедры социологии СПбГТИ (ТУ) 
состоялась Международная науч-
но-практическая конференция «Про-
блемы идентичности в реалиях со-
временного мира: междисциплинар-
ный подход».

***
150 студентов СПбГТИ (ТУ) по ре-

зультатам весеннего семестра 2023–
2024 учебного года получили повы-
шенную государственную академи-
ческую стипендию за особые дости-
жения по пяти видам деятельности: 
учебная, научная, общественная, 
культурно-творческая, спортивная.

Мирный атом

С начала 50-х годов Технологический 
институт, организовавший кафедры есте-
ственных и искусственных радиоактив-
ных элементов, стал ежегодно выпускать 
десятки молодых специалистов для атом-
ной отрасли. В разные годы на этих ка-
федрах читали лекции ученые Радиевого 
института А. А. Гринберг, К. А. Петржак, 
В. П. Шведов, а выпускники составляли 
основу штатов не только НИИ и конструк-
торских бюро, но и радиохимических за-
водов на Урале и в Сибири. Эта традиция 
сохраняется и по сей день — штат Радие-
вого института им. В. Г. Хлопина регуляр-
но пополняется молодыми специалистами 
из Техноложки.

Одна из них Маргарита Юрьевна Тюпи-
на, начальник лаборатории технологий ме-
дицинских изотопов АО «Радиевый инсти-
тут имени В. Г. Хлопина». В 2013 году она 
окончила специалитет СПбГТИ (ТУ), полу-
чив диплом с отличием по специальности 
«Химическая технология материалов со-
временной энергетики», а в 2022 году — 
аспирантуру по направлению «Химия». 
Ещё в ранге молодого сотрудника стала 
призёром отраслевой программы «Чело-
век года Росатома» в номинации «Восхо-
дящая звезда».

— Заниматься исследовательской рабо-
той я начала ещё во время учебы. В конце 
третьего курса для нас, студентов, органи-
зовали ознакомительные экскурсии на про-
фильные предприятия, в их число попал Ра-
диевый институт им. В. Г. Хлопина. Никогда 
не забуду, как впервые оказалась на ули-
це Рентгена, 1, увидела музей, «синюю кни-
гу», сертификат с подписью Марии Кюри, 
рабочий стол В. Г. Хлопина и самое глав-
ное — циклотрон. Люблю шутить, что имен-
но его магниты и притянули меня в инсти-
тут. Я осознала, что передо мной изобрете-
ние, которым гордится вся страна! Это было 
неизгладимое впечатление, я влюбилась 
в это место. А в 2011 году я попала в лабо-
раторию А. Е. Мирославова (один из веду-
щих специалистов в мире по химии карбо-
нилов технеция), который стал моим науч-
ным руководителем и является им и по сей 
день. Вместе с приходом в институт я по-
лучила возможность участвовать в разра-
ботке новых радиофармпрепаратов. Радо-
валась, что мне достался этот счастливый 
билетик. И вот уже 11 лет я в штате инсти-
тута. Теперь наука для меня стала как ис-
кусство, творю по вдохновению, но време-
ни стало меньше. Достаточно сложно со-
вмещать исследовательскую работу с ру-
ководством лабораторией, где ты живешь 
уже не только своими научными желани-
ями, а, в первую очередь, потребностями 
коллектива, который возглавляешь, и это 
большая ответственность.

Андрей Александрович Наумов, к. т. н., 
научный сотрудник отдела научно-экспе-
риментальных работ по обращению с ОЯТ 
и РАО АО «Радиевый институт им. В. Г. Хло-
пина». Выпускник СПбГТИ (ТУ) практически 
сразу стал младшим научным сотрудником 
и был удостоен премии Государственной 
корпорации «Росатом» по итогам конкур-

са «Инновационный лидер атомной отрас-
ли-2014». А 2018 в совете Радиевого инсти-
тута защитил диссертацию, за эту работу 
был удостоен ещё одной награды.

— С начала трудовой деятельности 
в Радиевом институте одним из основных 
направлений стала разработка, эксплуа-
тация и модернизация автоматизирован-
ных экстракционных стендов, она и была 
удостоена премии ГК «Росатом». Один 
из способов экстракционной переработ-
ки ОЯТ АЭС заложен в исходных данных 
второго пускового комплекса опытно-де-
монстрационного центра ФГУП «Горно-хи-
мического комбината». Два года я прохо-
дил обучение в кадровом резерве в по-
токе «Таланты Росатома», по его резуль-
татам меня назначили руководителем 
НИОКР «Создание производства радио-
фармацевтического прекурсора на основе 
177Lu». По результатам проделанной ра-
боты стал призёром отраслевой програм-
мы «Человек года Росатома — 2022» в но-
минации «руководитель НИОКР». В том же 
году я стал старшим преподавателем 
кафедры инженерной радиоэкологии  
и радиохимической технологии СПбГТИ 
(ТУ). Веду лекции, практические занятия 
и лабораторные работы по курсу радио-
химии — передаю знания новым поколе-
ниям студентов.

Для многих студентов кафедр атомно-
го цикла дорога в профессию начинается 
с практики в Радиевом институте В. Г. Хло-
пина. Она проходит в разных отделах инсти-
тута, занимающихся вопросами радиоэколо-
гии, обращения с ОЯТ и ядерной медицины.

Марат Галимов: «Передо мной была по-
ставлена задача проверки теории о корре-
ляции между двумя различными видами из-
лучения. Было очень интересно получать 
новые знания о пробоподготовке грунтов 
и советы от профессионалов своего дела. 
А осознание того, что каждое твое действие 
может сказаться на результате большого 
эксперимента, побуждало качественно вы-
полнять поставленные задачи».

Семён Гаврищук: «Я проходил практи-
ку в лаборатории медицинских изотопов. 
Я заранее просился в эту лабораторию, 
потому что большая часть моей семьи свя-
зана с медициной, и отходить от этого на-
правления не хотелось. Надо сказать спа-
сибо преподавателям всех наших трех ка-
федр, органической и неорганической хи-
мии; знания, полученные нами, позволили 
не ударить в грязь лицом на фоне студен-
тов из СПбГУ».

Тимофей Кузнецов: «Я практиковался 
на площадке Радиевого института в Гатчи-
не. Здесь находится научно-эксперимен-
тальный комплекс (НЭК) института, уни-
кальное место, где можно проводить но-
вые исследования на реальном топливе 
энергетических реакторов. Мне тоже до-
велось поучаствовать в этой большой ра-
боте: я помогал готовить пробы для ана-
лиза, работал на манипуляторе. Практи-
ка мне очень понравилась, четыре недели 
пролетели незаметно. Интересная рабо-
та в отзывчивом коллективе, где каждый 
был готов помочь. В дальнейшем я пла-
нирую выполнять здесь НИР и писать ди-
плом по теме, которую начал разрабаты-
вать в этом году».

Софья Разина: «Моя миссия заключа-
лась в качественном проведении радиохи-
мической подготовки проб для дальнейше-
го измерения на альфа-бета радиометре 
спектрометрического типа. Работа на дан-
ном виде оборудования была для меня в но-
винку, но благодаря моему наставнику я бы-
стро освоилась. В Радиевом институте дей-
ствительно интересно проходить практику!»
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Северный полюс — 2024
Участником пятой научно-просветительской экспедиции «Росатома» «Ле-
докол знаний» стал старший преподаватель кафедры инженерной радио-
экологии и радиохимической технологии СПбГТИ Андрей Андреевич Акатов.

Впервые экспедиция, приуро-
ченная к 65-летию атомного ле-
докольного флота, проходила 
в международном формате. Ос-
новной состав — 63 школьника, 
в том числе из стран, где госкор-
порация развивает атомные тех-
нологии: Армении, Узбекистана, 
Казахстана, Кыргызстана, Бело-
руссии, Монголии, Венгрии, Ин-
дии, Китая, ЮАР. Во время пу-
тешествия «Росатом» и Россий-
ское общество «Знание» прово-
дили лекторий, где выступали 
известные учёные и популяри-
заторы науки.

А. А. Акатов:
— Этим летом мне удалось 

в качестве эксперта принять 
участие в уникальном проекте 
«Самый северный лекторий» 
и на атомоходе «50 лет Побе-
ды» достичь Северного полюса 
Земли! И всё это в компании пер-
воклассных специалистов из са-
мых разных отраслей и потряса-
ющих школьников и студентов, 
знакомство и общение с кото-
рыми было не меньшим подар-
ком, чем достижение вершины 
мира. Вызовом было читать лек-
ции на движущемся ледоколе, 
причём не только в комфорта-
бельном салоне, но и на откры-
той вертолётной площадке — под 
ветром и океанскими брызгами. 
Спасибо всем, кто, замерзая, 
слушал мой рассказ об исполь-
зовании рентгеновского и гам-
ма-излучения в науке, технике 
и искусстве!

Само прибытие на полюс было 
отмечено протяжным гудком ле-
докола и всеобщей радостью. 
Отработав обязательную про-
грамму, решил, что морально го-
тов окунуться в Ледовитый оке-
ан, — когда ещё такая возмож-
ность представится? Был готов 
дрожать от холода, но почувство-
вал его, лишь доплыв до ледо-
кола (по правилам нужно было 
догрести и хлопнуть ладонью 
по борту). Такие вот терапевти-
ческие процедуры.

Обратный путь запомнился по-
сещением Земли Франца-Иосифа: 
остров Чамп в тумане, айсберги, 
моржи на льдине, скала Рубини 
в Тихой бухте, где из-за птичьего 
базара было не так уж и тихо, лед-
ник на Земле Георга, от которого 
прямо при нас откололся доволь-
но большой кусок, и гренландские 
киты — всё это уже кажется вол-
шебной сказкой.

Призёры 
хакатона
Летом под эгидой Международ-
ного  инженерного  чемпиона-
та «CASE-IN» проходил Хакатон 
АО «МХК «ЕвроХим» 2024 — все-
российское командное соревно-
вание для молодых специалистов 
компании и студентов профильных 
вузов и профессиональных обра-
зовательных организаций.

Приглашение пришло и на ка-
федру технологии неорганических 
веществ, сотрудничающую с ком-
панией «ЕвроХим». Заведующий 
кафедрой В. Н. Нараев предложил 
студентам собрать команду. Её ка-
питаном стал Денис Перепечин, 
студент факультета химии веществ 
и материалов (гр. 1033), в состав 
сборной вошли: Андрей Лукиа-
ненко, студент того же факульте-
та (гр. 1033) и Илья Каверзин, сту-
дент факультета информационных 
технологий и управления (гр. 438). 
Все члены команды — выпускни-
ки Фонда Андрея Мельниченко. 
Денис Перепечин:

— Нам предстояло придумать 

способ решения проблемы, суще-
ствующей на производстве хло-
ристого калия, обосновать свой 
выбор и рассчитать экономиче-
ские составляющие проекта. Мы 
работали над созданием автома-
тической системы, способной от-
слеживать наличие посторонних 
объектов на конвейерных лен-
тах и удалять их до того, как они 
попадут в механизмы и смогут 
вызвать сбой на производстве. 
Изначально, мы не предполагали, 
что сможем соперничать со сту-
дентами старших курсов, а тем 
более с молодыми специалиста-
ми, однако неожиданно получи-
ли высокие оценки от жюри, что 

позволило нам пройти во второй 
этап. Он проходил очно в Москве. 
В течении трёх дней, благодаря 
ряду мероприятий от организато-
ров, надо было довести до совер-
шенства свои проекты и пригото-
виться к их защите. Мы значитель-
но улучшили свой проект за это 
время и подготовились к защите, 
по итогам которой заняли 3 место, 
соревнуясь с магистрами, аспиран-
тами и сотрудниками предприятий. 
Мы получили опыт разработки про-
ектов и оптимизации их экономи-
ческой составляющей, также улуч-
шили наши навыки работы в ко-
манде и защите подобных проек-
тов. Хотим участвовать еще раз!

Памяти профессора 
Корсакова
10 сентября 2024 года исполнилось бы 90 лет 
Владимиру Георгиевичу Корсакову — академи-
ку РАЕН, профессору Технологического инсти-
тута, много лет заведовавшему кафедрой хими-
ческой технологии материалов и изделий элек-
тронной техники.

Почти 50 лет деятельности Владимира Георгиевича тесно связа-
ны с Технологическим институтом. Окончив в 1958 г. инженерный 
физико-химический факультет (кафедра профессора В. П. Шведо-
ва, руководитель дипломной работы — профессор К. А. Петржак), 
В. Г. Корсаков работал в ГИПХ, а затем окончил аспирантуру Тех-
нологического института и в 1966 г. защитил кандидатскую диссер-
тацию. В 1968 г. он становится одним из самых молодых заведую-
щих кафедрой Сибирского технологического института. В 1971 г. 
доцент Корсаков вновь возвращается работать в ЛТИ. Круг его на-
учных интересов расширяется. Под общим руководством член-кор-
респондента АН СССР (РАН) В. Б. Алесковского он создает ориги-
нальное направление — прогнозирование свойств наполненных по-
лимерных материалов с учетом свойств поверхности наполнителей. 
С 1981 г. Владимир Георгиевич в течение 18 лет руководил кафе-
дрой химии твердых веществ (химической технологии материалов 
и изделий электронной техники).

В 1982 г. он защищает докторскую диссертацию, с этого време-
ни синтез и термодинамическое моделирование нанокомпозитов 
становится одним из главных направлений научной деятельности 
В. Г. Корсакова. Предложенная им термодинамическая модель си-
стемы «полимерный композит» учитывает локальное и обобщенное 
взаимодействие дисперсных наполнителей с неорганической и ор-
ганической полимерной матрицей. Модель определенно предваря-
ла технологические подходы к получению нанодисперсных микро-
добавок для создания органических и неорганических полимерных 
композитов с эффективным модифицированием межфазных гра-
ниц. Такие композиты в начале XXI в. совершают революцию в ма-
териаловедении.

Педагогическую работу профессор Корсаков успешно сочетал 
с большой научной и общественной деятельностью. Он являлся чле-
ном нескольких диссертационных советов в СПбГТИ (ТУ), ЦНИИ КМ 
«Прометей», Гипроникеле и в других организациях. Долгие годы он 
был референтом РЖ «Физика», членом экспертного совета по при-
суждению грантов в области физики конденсированного состояния 
при СПбГУ.

Владимир Георгиевич останется в памяти как чуткий и отзывчи-
вый товарищ и коллега, руководитель-наставник, который любил 
повторять, что «далеко своих учеников не отпускает». Характерно, 
что ни один ученик В. Г. Корсакова и не хотел удаляться от Учителя, 
и дорожил дружбой с ним. И это не удивительно, так как Владимир 
Георгиевич был не только крупным ученым, но и очень деликатным 
человеком, остроумным собеседником, душой любой компании, ис-
кусно поющим, музицирующим и читающим стихи. Владимир Геор-
гиевич был очень волевым человеком. Достаточно сказать, что в 77 
лет он каждую неделю занимался спортом, пробегал такие расстоя-
ния по паркам Санкт-Петербурга, которые под силу не всякому тре-
нированному молодому человеку. Свои принципы, убеждения, уста-
новки он никогда никому не навязывал и не стремился воспитать 
в ком-либо себе подобного. Он был настоящим петербургским про-
фессором-интеллигентом, крупным ученым-энциклопедистом, до-
брожелательным и просто замечательным человеком, к которому 
с большим уважением относились студенты, аспиранты и сотрудни-
ки. Таким он и остался в нашей памяти.

А. Г. Сырков, М. М. Сычев, А. А. Малыгин
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Память 
о блокаде
8 сентября в нашем городе не-
изменно вспоминают как траги-
ческую дату в истории Ленин-
града. Архив Технологического 
института хранит память об од-
ной его жительнице.

Когда началась война Лидочке Воро-
бьёвой было 14 лет. В первую же страш-
ную блокадную зиму они с сестрой поте-
ряли маму. Братья на фронте, отца нет…

В Технологическом институте весной 
1942 г. оставалось совсем немного со-
трудников, которые выполняли работы для 
фронта, города и берегли институт от налё-
тов. И по счастливой случайности сестры 
попали сюда, где спаслись не только от го-
лода, но и нашли свою судьбу. Как вспо-
минала Лидия Михайловна: «Я худая, ма-
ленькая — мне легче было голод перено-
сить. А еще шустрая была, заводила, меня 
так и прозва ли “зажигалкой”»…

Прозвище это она получила, ра ботая 
в 41-й мастерской, где гиль зы обрезала, 
противопехотные ми ны, снаряды собира-
ла. Ей, мало летней, доверили поначалу вро-
де бы и легкую работу — надевать резин-
ки на коробочки, а все равно руки-то дет-
ские, еще долго болели. Пластмассовые 
мины «черепашки», как их тогда назы-
вали, закрывали картоном, запаива ли тру-
бочки. Трубочки в стекло дувной мастер-
ской делали.

«Приду в стеклодувку и стою, рот рази-
нув, очень мне там нрави лось», — говори-
ла Лидия Михай ловна.

Было всякое: бомбежки, пожары, подъем 
по тревоге, жизнь в институтском казармен-

ном общежитии, непокидающее чувство го-
лода, но осталось в памяти и очень много 
светлого: дружба, походы на Сред нюю Ро-
гатку за кочешками и за хвоей в Озерки, 
и то, как бегали в театр.

В июне 1943 года Лида Воробьева в чис-
ле первых получила медаль «За оборону 
Ленинграда» и очень этим дорожила. По-
сле блокады, работницам мастерских пред-
ложили идти, кто куда хочет, она выбрала 
стеклодувную, которая так ей понравилась. 
И это тоже судьба, именно здесь она встре-
тила своего супруга — Виктора Васильеви-
ча Новожилова. Институт стал для нее до-
мом, где она спаслась в тяжелые годы, соз-
дала семью и проработала больше 40 лет, 
на пенсию ушла с кафедры сорбентов. Вы-
растила детей, внуков и правнуков! Продол-
жала дружить и с блокадной подругой Ва-
лентиной Васильевной Андрушевой, и с на-
званной мамой — Марией Степановной Ме-
шалкиной, с «племянничком» Александром 
Васильевичем Доманским и многими сотруд-
никами института, которые навсегда запом-
нят ее добрые, лучистые глаза, неунываю-
щий, боевой характер!

17 августа 2024 года мы простились 
с Лидией Михайловной Новожиловой…

Светлая и вечная память навсегда оста-
нется в сердцах людей, которые ее знали 
и, в истории Технологического института.

ТехноСочи-2024
Есть в Техноложке хорошая летняя традиция — отправлять 
студентов на Черноморское побережье в город Сочи. Весёлые 
приключения, яркие события, незабываемые эмоции.

В этом году на курорте побывали 38 че-
ловек, отобранных по итогам конкурса. 
Поездка позволила им хорошо отдохнуть 
и сблизила студентов различных направ-
лений, за две недели коллектив становил-
ся настоящей семьей, где все друг дру-
га поддерживали. Позитивную атмосферу 
помогали создавать руководители первой 
и второй смен — Юлия Игоревна Курмае-
ва и Мария Георгиевна Слабченко, Жан-
на Борисовна Лютова и Мария Андреев-
на Маркова.

Поездка стала не только оздоровитель-
ной, но и познавательной. Жанна Борисов-
на в рамках проекта Российского общества 
«Знание» познакомила студентов разных 
курсов и направлений с перспективами 
развития атомных и радиационных техно-
логий. Она отметила, что несмотря на то, 
что ребята учатся на разных специально-
стях, они могут работать вместе, участвуя 
в междисциплинарных командах и разви-
вая перспективные проекты для усиления 
нашей науки и промышленности.

Александра Миронова (509 гр.):
— Незабываемая история этого лета на-

чалась с принятия решения о подаче доку-
ментов на поездку «ТехноСочи-2024». Это 
было не просто, и в голове было тысяча 
и одно сомнение, однако все они были на-
прасны. При первой же встрече с ребята-
ми на вокзале, я поняла, что это будет не-
вероятное приключение, полное сюрпри-
зов, так оно и вышло. Оказалось, что жить 
нам предстояло в горах, а точнее, на Роза 
Хутор. Виды на горные хребты сразу заво-
рожили своей красотой и влюбили с пер-
вых же мгновений. Насыщенность каждо-
го дня поражала: экотропы, 
поездки к морю, горный аква-
парк, Сочи Парк, этот перечень 
можно продолжать до беско-
нечности. Ну и самым большим 
открытием для меня стали те 
люди, которые разделили все 
моменты этого пусть неболь-
шого, но очень яркого путе-
шествия! Всего за десять дней 
из незнакомцев мы преврати-
лись в друзей. Очень приятно 
случайно сталкиваясь в вузе 
вспоминать наши общие при-
ключения. Но ничего бы этого 
не было, и сказка не стала бы 

былью, если бы не наши потрясающие ор-
ганизаторы-сопровождающие, Юлия Иго-
ревна и Мария Георгиевна. Спасибо вам 
большое, что дали нам эту потрясающую 
возможность и проживали с нами каждый 
момент нашего отдыха!

Полина Зыкова, (149 м гр.):
— Эта смена культурно-оздоровитель-

ной поездки в Сочи вышла совершенно 
необычной! Мне казалось, что мы смея-
лись 24 часа в сутки. Каждый день нас 
ждала культурная программа. Мы ходи-
ли в горы, по тропам, гуляли по Эстосад-
ку, Красной Поляне, и, конечно же, ездили 
на побережье! Я, как человек обожающий 
море, всегда с нетерпением ждала встре-
чи с ним. В этом году мы с подругой даже 
купили большого надувного розового фла-
минго, с которым сделали много красивых 
фотографий.

Хочу выразить благодарность нашим 
прекрасным сопровождавшим, с ними было 
уютно и комфортно!

Анастасия Колотилова (215 гр.):
— Поездка в Сочи была потрясающей! 

Каждый день был насыщен яркими эмоци-
ями от интересной программы мероприя-
тий, я обрела новых знакомых, благодаря 
которым досуг проходил веселее. Мы на-
столько сроднились, что расставаться было 
очень печально. Хочется сказать большое 
спасибо нашим прекрасным руководите-
лям: Жанне Борисовне и Марии Андреев-
не. Мне кажется, лучших и быть не может! 
Я очень рада, что наш вуз предоставляет 
такие возможности студентам. С удоволь-
ствием рекомендую поучаствовать в этой 
поездке тем, кто этого ещё не сделал!

Знакомство с институтом
С 10 по 12 сентября в Технологическом ин-

ституте проходил традиционный «Квест пер-
вокурсника». В этом году участие в нём при-
няли 300 студентов-новичков, сформировав-
ших 32 команды. Все они успешно прошли 
испытание на сплоченность, смекалку и вы-
носливость. Первокурсники познакомились 
со всеми студенческими объединениями 
вуза: от студотрядов и творческих коллекти-
вов до спортивных клубов, интеллектуальных 
сообществ и волонтерских движений. За эти 
три дня ребята не только нашли себе заня-
тия по интересам, но и обрели новых друзей. 

Вероника Басюк (гр. 2041):
— Это было супер-мега классное событие! 

Мы приобрели новые знакомства, открыли 

для себя объединения Технологического ин-
ститута, весело провели время и узнали друг 
друга с разных сторон. Спасибо всем огром-
ное за подготовку такого масштабного и кру-
того мероприятия.

Мария Филиппова (гр. 2041):
— Очень классный набор станций и ин-

тересное наполнение в них. Было классно 
пройти задачу и сразу узнать о том, чем за-
нимается та или иная группа ребят. Спаси-
бо за организацию и проведение данного 
мероприятия!

Егор Акинин (гр. 2044):
— Было очень круто, все ребята заряди-

лись позитивом, каждому очень понравилось, 
хотелось продлить удовольствие!

Спорт
Киберспортсмены Технологи-

ческого института стали призёра-
ми турнира от SKYNET GAMES 
COLIZEUM по игре Dota 2. Уча-
стие в нём приняли 40 команд. Наш 
вуз представляла вторая сборная: 
Артём Романов (432 гр.); Дамир 
Гаштов (438 гр.); Руслан Зыкин 
(343 гр.); Даниил Михейлис (425 гр.); 
Леонид Трофимов (432 гр.). В упор-

ной борьбе они завоева-
ли 3 место.

А в городском турнире 
Mobile Legends Bang Bang 
наши студенты Сергей 
Щербаков (434 гр.) и Ан-

дрей Шамцян (223 гр.) за-
воевали главный приз, 
при этом Андрей назван 
MVP турнира. В соревно-
вании приняли участие 
16 команд.


